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在滴水湖骑行
用视频记录城市美好
脚踏轻盈的自行车，沿着湖

畔的车道惬意骑行，感受临港滴
水湖的自然风光和人文景观，这
是 Lorraine 周末在临港的兴趣
爱好。当问及对上海这座城市
的印象，Lorraine举例道，“在我
眼中，上海是个高速发展、充满
无限机遇和可能的城市。我在
临港校区上学，每当在滴水湖畔
骑行，我能感受到临港日新月异

的发展。如今，临港不仅有更多
商场，还有很多文化场所和公共
空间，比如临港演艺中心、朵云
书院、‘滴水·湖光’服务站。每
次路过科创园区，我都能感受到
这里充满活力和生机。”

怀着对上海这座城市的喜
爱，Lorraine报名参加由上海市
欧美同学会和上海市静安海外
联谊会主办的第二届“我眼中的
中国”外国人讲中国故事短视频
有奖征集活动，并荣获最佳导演
奖。她的作品以外国人的视角

和细腻的情感，捕捉到了中国的
魅力，在记录留学生活的同时展
现中国丰富与多元、独特与美
好，以及与世界的紧密联系。谈
及为何想要参加短视频征集活
动，Lorraine说，“在校园里，上海
电机学院的老师和学生都非常
热情和友善。当我学习或者生
活上遇到问题时，师生们都很乐
意帮我答疑解惑。在上海的生
活，让我感觉非常丰富和便捷。
我被中国的历史、文化和经济深
深吸引，也希望让世界各地的朋
友了解中国。”

热爱中国文化
希望留在上海发展
对于为何想要来中国上海

留学时，Lorraine告诉记者，“来

中国留学，不仅是因为中国高
速发展的经济，而且我和中国
有特别的缘分。在博茨瓦纳，
我认识了在跨国企业工作的中
国朋友，读书时我还遇到了非
常善良的中国老师，这都成为
我很想来中国读书的原因。我
选择上海，因为它是一座国际
化大都市。你不必环游世界，
来到上海，你就能在这里遇见
世界，这里汇聚了来自世界各
地的人。而这座城市的美好，
你永远也不会忘记。”

在Lorraine看来，中国美食
是中国文化的重要组成部分，她
很喜欢中国的火锅和烧烤，也很
喜欢学校食堂的各类菜品。“在
学校的食堂里，我能吃到不同地
区的美食，有很多融合菜，这就

像具有包容性的中国文化。”在
品味中国美食之余，Lorraine也
喜欢参与学校组织的中国传统
节日活动。在中秋节，品味月
饼，感受中国传统文化；在端午
节，品尝粽子，了解划龙舟的中
国传统习俗。采访中，Lorraine
很自豪地说，“我参加了学校的
龙舟队，我很喜欢划龙舟，和队
友齐心协力挥动船桨，在水面上
破浪前行的过程，既让我感受
到团队合作的魅力，又让我更
加深入感受到中国传统文化。”
Lorraine 说，“我非常热爱在上
海学习和生活的日子，希望今
后在上海继续读研究生，也很
想在上海创业，比如开一家外
贸公司，开展中国和非洲之间
的贸易，这是我的梦想。”

上海电机学院留学生Lorraine：

我在上海遇见全世界

骑行漫游，感受大学校园里的
人文氛围；记录日常，用镜头拍下身
边的独特和美好……留学生Lor-
raine来自博茨瓦纳，目前就读于上
海电机学院国际经济与贸易专业。
在临港校区上学，她感受这座“年轻
的城”日新月异的发展；在丰富的校
园活动中，她对中国文化有了更多
的体悟。接受青年报记者采访时，
Lorraine说，“我喜欢上海。我在这
里遇见世界，遇见来自世界各地的
人。这座城市的美好，我永远也不
会忘记，也希望今后能在上海读研
和创业。” 青年报记者 陈泳均

Lorraine参与校园活动。 青年报记者 施培琦 摄

青年报见习记者 林千惠

本报讯 从对科创感兴趣的
上海高中生，到面向人工智能、
汽车行业等多领域，研发集成电
路最前沿产品的科技公司领导
者。以2005年的一张《青年报》
为故事的起点，观望舆芯半导体
创始人兼董事长金刚这些年来
的成长轨迹，他以科创为出发
点，坚守初心，不断前行。

一路追梦
从科技狂热少年
到结缘科创行业

张江微电子港七号楼的舆
芯半导体科技有限公司，门口摆
满了各类荣誉证书。说到奖项
荣誉，让创始人兼总裁金刚记忆
深刻的却是2005年《青年报》的
一张报纸。2005 年 4 月 15 日，

“上海市青少年科技创新市长

奖”正式候选人公布。20位候选
青少年于《青年报》A20版刊登。
在第一排第五列，来自上海延安
中学的高中生金刚赫然在列。

“当时入选时很意外，老师报名
上去只是想着试一试。最后一
看，中小学组的候选人只有几
位。”聊起这段和《青年报》的缘
分，金刚笑说。

“未来零能源全智能住宅”
“智能手机防盗警报器”……一
个个和科创相关的发明，都记录
在他候选人的事迹里。整个高
中，他沉浸在科研学习中，参加
学 校 的 兴 趣 课 、报 名 科 创 比
赛、自学科创技术。这份执拗
让金刚远远比同龄人早接触
到了科创前沿。上了大学时，
身为本科生的他参与学校教
授和硕士研究生的科创项目
开发。等到毕业，他顺利进入
国外公司，参与科创研发。在
与华为、中兴、联想这些公司

的联络中，金刚渐渐意识到了
自己想要什么。

2010年，他从公司辞职，开
始单干：“受惠于我的工作经历，
我能比其他同行竞争者更准确
地了解到科创资源，并能够调动
资源。”也就在那时，金刚有了自
己的梦想。“我想往供应链上游
去创业，做一个自己的科创公
司。”他说道。

勤耕不辍
做第一家推出

纯国产32位arm的公司

2012 年，金刚开始筹备团
队，2013年，公司iStarchip正式
在上海科技京城注册。二十余
人，一家公司。人数不多，却都
是金刚经验丰富的业内伙伴。
2012年左右，半导体业融资不易
的情况下，金刚带领团队克服重
重困难，最终研发出型号为GSP
的32位arm coretx M0。“和我们

同期开发的都是大型的设计公
司和上市公司，我们算是国内第
一家推出纯国产的32位 arm的
公司。”

2016 年至 2021 年，面临资
金困境，金刚带领团队，向业内
服务设计工作，完成了公司的转
型。但原创产品的梦想，一直在
金刚心中挥之不去。得益于公
司的勤耕不辍，他们的技术能力
再进一步，从人工智能、到车规
级等，他们逐渐掌握更复杂的集
成电路相关技术。

2021年，一家信誉极好的投
资机构找到了金刚，八九年前，
这是不太可能的事。“因为以前
资方觉得创始人得有一定的年
纪，有很资深的经历，对年轻人
不太信任。”金刚表示。但守望
行业十余年，金刚已成长为圈子
里的老青年，团队的专业度也在
行业内被认可。

金刚考虑过后，接受了这次

机会。2022年，舆芯半导体公司
正式成立，团队亦拓展到 70 余
人，在中国各地和美国都设有办
公机构。眼下，团队正全力以赴
推进面向汽车动力电驱、线控制
动、人形机器人、智慧医疗领域，
以及端侧人工智能应用的融合
控制处理器 ZPC 系列的量产工
作。

聊到未来，金刚表示，目前
已就产品和业内许多客户开始
对接。而从2025年起，产品将开
始量产，正式投入市场中。“下一
个阶段，比较重要的就是我们进
行量产交付，我们会集中和潜质
客户进行项目开发。”他表示。

少年时的一次候选，让他与科创从此结缘

从做“科创梦”的高中生到科创企业带头人

青年报见习记者 林千惠 摄

Lorraine在图书馆学习。

金刚金刚


